
穿梭巴士：一元钱一公里一站到家

接驳“最后一公里”，便利居民就近往返大卖场、银行、医院、
学校、社区中心、公园———

! ! ! !本报讯（记者 严建平 张欣
平）连接大型居住区与轨道交通
站点，又途经大卖场、医院、银行、
学校、社区服务中心，“穿梭巴士”
让社区居民尝到了便捷出行的甜
头。记者今天上午从相关部门了
解到，在全市已陆续开通!"条“穿
梭巴士”的基础上，明年本市将再
辟#!条左右的“穿梭巴士”，以满
足一些地区居民“最后一公里”的
出行需求。

自去年$月浦东新区率先开
通“穿梭巴士”以来，全市目前已
先后开通了!"条。这些”穿梭巴士
“不仅与轨道交通站点接驳，沿线
停靠的站点附近还有医院、学校、
银行、证券交易所、大卖场、社区
服务中心、公园等，极大便利了社
区居民的日常出行。运营以来，居
民客流由少变多、运营时间由短
变长、间隔时间由疏变密，日均客
运量超过$%&万人次，在满足社区

居民“最后一公里”出行需求的同
时，也有效地遏制了区域性非法
客运猖獗的势头。

据了解，有关部门已向'((多
个大型居住区发放了调查问卷，并
实地走访了)万多个居民，广泛听取
意见和建议，据介绍，明年拟新辟的
“穿梭巴士”线路，大多数都与轨道
交通站点“无缝衔接”，还有部分线
路是为了解决部分居住区或交通枢
纽、医院等处的市民出行需求。

!"#$%&' ()*+,-.

本报记者
严建平 张欣平

“一元钱，一公里，
一站到家。”自去年 3
月浦东新区率先开通
两条“穿梭巴士”以来，
目前全市已陆续开通
了59条“穿梭巴士”。
这些编号多以“1”字打
头的公交线之所以能
赢得沿线社区居民的
广泛赞誉，不仅是由于
它的票价仅为一元（优
惠换乘后实际免费），更
是因为它大大地缓解了
社区居民“最后一公里”
的出行难题，让居民们
享受到了一站到家的便
捷。前、昨两天，本报记
者先后乘坐了 1203、
1206和 1012路“穿
梭巴士”，实地了解居民
对“穿梭巴士”投运以来
的评价———

小区门口就能坐上
车，实在是便当

)*($ 路的终点站设在徐汇区
的钦州南路柳州路，据巴士二汽龙
华分公司副经理龚国鸣介绍，线路
沿线的中海馨园、梓树园、中虹汇之
苑、月河、科苑、冠生园、薛家宅等居
住社区周边，原先都是交通空白点，
居民出行始终是个老大难问题。居
民从小区门口到最近的地铁 )号线
漕宝路站有 )+! 公里左右的路，坐
常规公交线路，也要跑到沪闵路，年
纪稍大些的居民往往要走上近半个
小时。)*($路的开通，将这些居住
区周边的菜市场、超市、学校、医院、
银行、敬老院、社区事务受理中心、
派出所等与居民生活息息相关的场
所“串连”起来，极大方便了社区居
民的日常出行。

昨天下午 *时 ,!分，记者与
)( 多位乘客一同坐上了一辆 )*($

路“穿梭巴士”。年逾八旬家住冠生园
路 $&-弄的沈老伯告诉记者，平日里
自己身体不是很好，经常要去第八人
民医院“看病、配药”，)*($路“穿梭
巴士”没开通时，都是靠“))路”走上
*(分钟，年纪这么大了，总觉得吃不
消。“现在好了，出小区门口就能坐上
车，路不堵一般六七分钟就能到医院
门口，实在是便当啊。”
聊起“穿梭巴士”给社区居民带

来的便利，车厢里的乘客纷纷称赞
起来。梓树园的居民高德龙先生动
情地说，现在每天上午过了 "时的
高峰时段，老年人、小区里出去办事
的人就多起来了，买菜的、去银行
的、看病的，都能搭上“穿梭巴士”，
&(岁以上的老年人免费不说，一般
居民只要在两个小时内将事情办
完，大家都戏称“穿梭巴士”像是居
民家的“自备车”了！

车子线路走向，听取
居民意见
记者一路坐下来，沿途就看到

有工商银行、建设银行、农业银行、
农商银行、中国中学、第八人民医院、
八五医院分院、敬老院、*,小时服务
的药店、联华超市、家得利超市等，而
车辆一个循环下来只耗时 )!分钟不
到。“我不是说了吗，要去哪就能去
哪，居民出行真的方便啊。”龚国鸣副
经理笑着对记者大声说道。

记者观察到，)*($路沿线的站
点，不是设置在医院或地铁站的门
口，就是设在了大型居住区的门口。
龚国鸣介绍说，“穿梭巴士”开通前，
巴士二汽公司就与当地的漕河泾街
道一起，邀请附近社区的居委干部、
居民代表召开了多次座谈会，广泛
听取大家的意见和建议，并在社区
报上将线路走向、站点设置刊登出
来，提前告知沿线的社区居民，看看
合不合适，只要居民有要求，在不影
响道路交通的前提下，最终的走向、
设站尽可能地便利社区居民。

调整发车时刻表，大
巴替代中巴
“穿梭巴士”如果仅仅靠便宜的

票价和方便的换乘，还难以真正赢
得社区居民的心。要想大幅度提升
“穿梭巴士”的客流，吸引更多的社
区居民乘坐，从而降低运营成本，还

得靠优质的服务。
行驶于建德花园（金丰小区）至

真南路祁连山路的 )*(.路“穿梭巴
士”，连接轨道交通 ))号线，并将建
德花园、丰庄社区、阳光威尼斯大型
住宅区以及轻纺城、易初莲花、真新
医院等场所连成一线，大大便利了
社区居民的出行。记者前天上午来
到 )#(.路终点站采访时，看到待发
的车辆是 )(米长的大巴空调车，而
不是像大多数“穿梭巴士”那样的
.+!米中巴车。负责线路经营的巴士
三汽一分公司经理张诚义告诉记
者，去年 .月 "日 )#(.路开通之
初，整条线路的日均客流只有 .((

人次左右，一年多下来，现在的日均
客流已超过 )-((人次。“客流高了，
中巴车已满足不了大家的出行需
求，有时高峰时段会出现‘吊车’现
象，公司便将中巴车置换成了大巴
空调车，改善了乘车环境。”
记者在采访中了解到，为了提

高 )#(.路“穿梭巴士”的服务质量，
线路经营者不断调整线路的发车时
刻表，根据社区居民的建议，延长运
营时间，将原先每天的收车时间由
傍晚的 )- 时 /( 分调整为晚上 #(

时 /(分，整整延长了两个小时；发
车的间隔低谷时也从原来的 ,(分
钟，缩短为现在的 #(分钟左右。

班次准点奖、清洁卫
生奖，分配倾斜
为了鼓励驾驶员为社区居民提

供更好的服务，分公司还将服务态

度好、驾驶技术过硬的驾驶员抽调
到 )#(.路“穿梭巴士”线路上，并对
放弃休息加班加点的驾驶员实施奖
励政策，在奖金的分配上给予倾斜。
同时设立“班次准点奖”，驾驶员完成
指标的，每月可获 /((元的奖金。此
外，为鼓励驾驶员以整洁的车容车貌
迎送社区居民，分公司还设立“清洁
卫生奖”，驾驶员每天发车前、收车后
自己清洁车辆的，每月还可得到 )!(

元。目前，)#(.路“穿梭巴士”的驾驶
员，每月的收入明显高于分公司其
他常规公交线路的驾驶员。

结束采访，记者乘上了一辆
)#(. 路返回单位。这辆由驾驶员
符毅驾驶的“穿梭巴士”窗明几
净，一路上符师傅热情招呼乘客。
车到丰庄路丰庄北路站，看到站台
上有一位颤颤巍巍的老伯，小符师
傅将车停稳，走下车将老伯搀扶进
车厢。这位老伯坐下后朝着车厢里
的乘客说道，我每次去医院看病，
虽然只有短短几站路，这位戴眼镜
的驾驶员总是热情关照，“上了他
这辆车，就有到家的感觉”。

一元钱就到小区门
口，谁还去坐黑车
去年夏天本报“夏令热线”开通

期间，家住浦东灵岩南路的居民陈
紫涵小姐打来电话，反映小区附近
的轨道交通 -号线杨思站前“黑车”
十分猖獗，每次她坐地铁回家走出

站台，都会遭遇拉客车主的“抢逼
围”。记者当初前往现场调查时，一
走出 -号线杨思站的 )号出入口，
就发现杨思路上停满了黑压压的一
长排“黑车”，出入口左侧是清一色
三五百米长的各类小客车，右侧则
是大量机动三轮车和摩托车，把出
入口门前围得“水泄不通”，出站的
乘客只能在夹缝中穿行。
前天下午晚高峰时段，记者再次

来到-号线杨思站，现场的情形与一
年前相比有了很大的改观。走出)号
出口，站前的杨思路上基本没有车辆
停靠，记者跟随人流步行了)(多米，
便来到了)()#路“穿梭巴士”杨思路
灵岩南路的站台。记者观察了一下，
在此等候的乘客已有近#(人。大约
过了!分钟，一辆中巴空调车由东向
西驶入站台，乘客鱼贯而上，不大的
车厢已显得较为拥挤。记者在车上
随机采访了一些乘客，自称是“老上
海”的顾德铭先生介绍说，这条“穿
梭巴士”基本覆盖了地铁站方圆一
公里多的申江豪城、东方吉苑、东方
悦居、源城景苑、思浦小区、东旺名
苑、桃李家园等大型居住区，以前晚
上下班回家出了地铁站，附近只有
一条公交线经过，大多数居民要徒
步刻把钟以上才能到家，有时手里
拎着东西不方便，只能在地铁站门
口叫“黑车”，“大家都知道不安全，但
实在是没有办法的事。现在好了，有
了穿梭巴士，一块钱就到小区门口，
谁还会愿意去坐‘黑车’啊”。

黑车基本绝迹了，跑
得也顺畅

在浦西大世界附近上班的年轻
白领葛黎明告诉记者，因这里不少住
宅区属浦东大型的动迁基地，许多在
浦西工作的外来白领都愿意在此租
房，一辆地铁就可到人民广场、大世
界、老西门、西藏南路等繁华地段，居
住成本较低，但以前比较头疼的就是
往返地铁站不便，我们年轻白领基本
上都会坐“黑车”，轿车十元，三轮、摩
的四五元，虽然价钱还能接受，但总
感觉不安全、不舒服。“现在我们出了
地铁站就能坐上‘穿梭巴士’，而且高
峰时段间隔基本上都在 !分多钟左
右，大家觉得很方便，‘黑车’没有了
市场，自然就逐渐消失了”。
驾驶员吴福宝师傅提供的数据

更能说明问题，去年底这条线路刚
开通时，车辆经过地铁站总是受到
大量“黑车”占路的影响，高峰时段
基本上都靠不上站台，日均客流也
仅在 )(((人左右；经过一年的运
营，现在每天的乘客人次都在
#-((0/(((之间，比刚开通时大幅
提高，“黑车”基本绝迹了，车子开得
也顺畅了许多。
一个圈子兜回来，在 -号线杨

思站门前，记者遇到了正驾车巡查
到此的浦东新区城管执法支队交通
执法大队大队长蔡凤山，他告诉记
者，这里“黑车”的基本绝迹，除了实
施专项整治的结果外，很大程度上应
归功于“穿梭巴士”发挥的积极作用。
如果没有“穿梭巴士”，周边居民的出
行需求没有得到满足，“黑车”仍旧会
卷土重来。如今“穿梭巴士”方便、便
宜、安全，将“黑车”挤压了出去，居民
的出行环境得到了明显改善。
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